
REUNION TOUT AUTRE CHOSE 12.04.2015 

 

Accueil 

Kevin : vient de la poissonnerie qui est une plate-forme pour plein d’activités. 

 

Organisation de la prise de parole 

Thierry propose qu’on ne prenne qu’une fois la parole par sujet. Mais il faut aussi pouvoir                

débattre. 

 

Apéritifs 

Comités de défense de Saint Gilles (Logements) 

Quand nous avions mobilisé sur la parade dans les marchés, la question du logement est venue de                 

publics très variés : difficulté de se loger à Bruxelles. Le comité de défense des habitants de                

Saint-Gilles recense les logements vides. Nous pourrions inviter le comité de défense à l’une de               

nos réunions. 

Kevin travaille aussi sur ce point (123) : ils occupent des logements vides. Le 123 est aussi une                 

ressource. . Marie-Pierre est dans le réseau Habitats qui travaille aussi sur les immeubles vides               

et propose aussi cette ressource. Elle a aussi travaillé sur le domaine dans le cadre d’un comité de                  

quartier.  Le CAFA travaille aussi sur les logements à Saint-Gilles et fait partie du réseau Habitats. 

Décision : Rafaëlle va contacter le comité de défense de Saint-Gilles pour qu’il participe à l’une de                

nos réunions. 

Alternatiba sur les alternatives au changement climatique 

Alternatiba va organiser un village alternatif le 12 et et 13 septembre 2015 à Sainte-Catherine. 15                

villages proposeront des alternatives au changement climatique. On pourrait inviter quelqu’un           

d’Alternatiba lors d’une de nos réunions. Allternatiba a une réunion les 2ème et 4ème mercredi du                

mois au Laboureur (Rue de Flandres) pour recevoir les personnes intéressées. 

Décision : Bastien contacte Alternatiba pour les inviter à l’une de nos réunions. 

Parking Brigittines : rencontre avec Els Ampe 

4 projets de Parking sur Bruxelles ont provoqué un grand mouvement de protestation. Il y a eu                 

23000 signataires contre le parking du Jeu de Balle. Le projet du Jeu de Balle a été bloqué. Els                   

Ampe invite tous les citoyens pour discuter du projet de parking des Brigittines le 27 avril à 16H30.                  

Il s’agit d’un quartier déjà très défavorisé qui se retrouvera engorgé par les véhiules. Il serait bien                 

que la majorité des citoyens de TAC Saint-Gilles soit présente le 27 avril à 16H30 à l’Hôtel de Ville                   

de Bruxelles pour écouter la présentation du projet de parking et pouvoir s’y opposer.  



Il serait bien d’y aller à plusieurs au nom de Tout Autre Chose. Une majorité de l’assemblée est                  

d’accord pour faire une action collective. Beaucoup d’informations circulent sur « No Parking » sur             

internet.  

Décision : TAC Saint-Gilles décide d’avoir une action collective le 27 avril. Gaetan et Thierry              

contactent Jan Busselen.  On met cette proposition sur loomio. 

Thérèse pense qu’il faut voir ce qu’on peut faire : prioritisation des choses sinon nous risquons               

d’être noyés par des actions dans lesquelles nous voulons nous impliquer. 

 

 Aide à la constitution de la locale de Laeken 

Bastien a été contacté pour aider la future locale de Saint-Gilles. La future locale demande que                

quelques personnes de Saint-Gilles soient présentes lors de leur première réunion. Rafaelle,            

Bastien et Gaetan sont prêts à les soutenir. 

Une locale est prévue pour Schaerbeek (Kevin). 

Milieu associatif St Gillois 

Thierry se demande quand on va s’ouvrir plus vers le milieu associatif : maisons de jeunes…. Loïc                

trouve que ce serait bien de les trouver lorsqu’on a une action à leur proposer afin d’avoir du                  

concret. 

Groupe de réflexion : philosophie politique 

Jean-Claude est philosophe. L’Etat a été inventé au 18ème siècle et a pris de l’ampleur et est devenu                  

une immense machine. Cette machine est très coûteuse. JC est intéressé de comprendre             

comment nous sommes soumis à cette machine. Il propose une réflexion historique sur ces              

questions-la. On pourrait créer un groupe de réflexion sur ce thème avec des juristes, des               

économistes, des financiers… Loïc trouve que Jean-Claude présente déjà le concept d’une            

manière biaisée et n’est pas d’accord avec cette vision. Pour Marx, le problème n’est pas l’Etat                

mais le Capital. 

Jean-Claude propose de lire des volumes. Sandrine pense qu’un groupe de réflexion n’est pas              

nécessairement un groupe de lecture.  

Michèle propose que Jean-Claude ouvre un chapitre groupe de réflexion « philosophie politique »             

sur Loomio. 

1er mai : Stand TAC place Rouppe 

Cette année, il y aura un stand de TAC lors du 1e mai place Rouppe. Monique prend en charge                   

cette organisation. 

La régionale TAC de Bruxelles est encore à ses débuts et ne veut pas avoir d’ascendant sur les                  

locales. Les projets sont le 1er mai, le TTIP, la campagne sur les services publics (campagne selfies).                 

Il y aura une AG le 7 juin. 



Soutien facebook films d’animation Hart boven Hard 

Marie-Pierre a remarqué qu’il y avait moins d’activité sur les réseaux sociaux après la grande               

parade. Son compagnon sous-titre des films d’animations très courts de Hart boven Hard sur les               

10 horizons.    Elle demande que chacun contribue à les partager.  

 

Débriefing réunion comité de pilotage 

Un certain nombre de personnes de la locale Saint-Gilles étaient présentes au comité de pilotage.               

Il serait intéressant d’avoir quelques délégués de la locale St Gilles, ce qui n’empêche personne d’y                

aller comme observateur.  

Sandrine fait un résumé de la réunion :  

 Suivi AG, 

  Suivi grande parade,  

 Futures actions : grandes actions fédérales, actions soutenues par le TAC provenant           

d’autres initiatives, publicité d’actions extérieures. Le groupe action gère les actions. Tout            

le monde peut entrer dans le groupe action. Le groupe action propose des actions. S’il n’y                

a pas de consensus au sein du groupe à propos d’une action, la décision est prise par le                  

comité de pilotage ou le bureau. 

 Structuration du mouvement. Il est ressorti qu’il serait intéressant que les locales soient             

représentées par des délégués. Le bureau et le comité de pilotage veulent s’ouvrir : des              

groupes viendraient rencontrer les locales.  

 Organisation d’une journée de travail avec les associations. 

 Sur le site Tout Autre Chose, on peut se créer sur un profil. 

 Transparence : le TAC doit être transparent, mais il est naïf de croire que tout doit être                

accessible à tous. 

Une difficulté du comité du pilotage, c’est que tout le monde change tout le temps, d’où la                 

nécessité d’une structuration et de délégués. Lors de la dernière réunion du comité de pilotage, il                

y avait beaucoup de membres de la locale de Saint-Gilles, ce qui met la locale Saint-Gilles dans un                  

autre rapport de force par rapport aux autres locales. 

Lors de la grande parade, pratiquement tous les bénévoles ont été présents. Cet engagement est               

très important.  Gaetan se trouve dans le groupe action.  

Kevin propose que les décisions soient avalisées lors des AG.  

S’ensuivent de grandes discussions sur l’organisation de TAC, les problèmes qui en découlent et              

sur le lien entre la locale et le comité de pilotage : faut-il un ou plusieurs délégués de la locale au                    

comité de pilotage ? Alain pense que pour le moment, cela ne se pose pas car le mouvement n’est                  

pas encore structuré. Gaetan trouve qu’il faudrait 2 ou 3 délégués pendant quelques réunions et               

que ce soit évolutif (rotation). Anne pense aussi qu’il faut 2 ou 3 délégués en rotation et insiste sur                   

l’importance du partage des informations. Kevin propose que tout soit décidé en AG. Le sujet               

enflamme les passions et est loin d’être épuisé en fin de réunion. 



Le comité de pilotage veut revenir vers les locales pour discuter du fonctionnement. 

Décisions : On peut mettre les problèmes concrets. Le point de l’envoi ou non de délégués au                

comité de pilotage est remis à l’ordre du jour de la prochaine réunion. 

 

Actions 

TTIP 

Le 17 et le 18 avril, il y a un faisceau de débats concernant le TTIP suivis d’une assemblée                   

concernant les stratégies 19 place Plétinckx. Ensuite une manifestation aura lieu le samedi 18              

après-midi à 13H30. Il s’agit d’une mobilisation internationale et d’une mobilisation paysanne. Le             

char de Tout Autre Chose sur le TTIP sera présent le 18 avril. Ce WE ouvre une nouvelle phase des                    

négociations pour le TTIP. 

Michèle a écrit à titre personnel à chaque parlementaire afin qu’ils s’opposent au TTIP. Elle               

voudrait que chaque parlementaire reçoive un courrier de la part de Tout Autre Chose. Elle               

voudrait aussi aller aux séances du TTIP avec le badge TAC. Michèle a envoyé une mouture de                 

lettre à toutes les locales. Jacques explique que c’est très technique, il est important d’associer des                

personnes compétentes pour écrire cette lettre. A Boisfort (commune devenue récemment hors            

TTIP), le MR s’est abstenu concernant le vote communal alors qu’ils voulaient au départ s’opposer               

à la motion anti TTIP car il y avait une trentaine de citoyens présents dans la salle. Kevin trouve                   

que le 18 avril est un jour important pour les rapports de force. 

Décision : Il faut se mettre d’accord sur un texte collectif sur loomio : lettre adressée aux               

parlementaires. Michèle met un texte martyr sur loomio. Il faudrait que la lettre soit terminée le                

21 avril. 

Il faudra être présent lors de la plénière de reprise des travaux sur le TTIP(date non encore fixée) et                   

filmer l’action. 

Grèves des services publics 

Le 22 avril aura lieu la grève des services publics : CGSP. TAC propose une action individuelle : faire                 

des selfies pour la défense des services publics. On peut faire une photo collective. Il y aura aussi                  

une action à l’ULB. 

Concrètement on fait une photo en groupe après la réunion et on la postera le jour du 22 avril. On                    

peut aussi se réunir devant un service public.    Chacun peut aussi faire un selfie.  

L’assemblée de la locale TAC Saint-Gilles participe à l’action de soutien aux services publics. 

 

Structuration 

Aucun point structuration n’a pu être abordé lors de la réunion : report à la prochaine réunion. 



Cagnotte locale et trésoriers 

Planning/Agenda 

Communication interne 

Organisation de la prise de parole en réunion 

Vote et consensus 

Identité et démocratie au sein de la locale 

Renforcer le bilinguisme de la locale 

 

Résumé des décisions prises lors de la réunion du 12 avril 2015 

 Inviter le Comité des Habitants de Saint-Gilles à une réunion de notre locale pour aborder               

les problèmes de logement.  Rafaelle s’en charge. 

 Inviter Alternatiba à une réunion de notre locale.  Bastien s’en charge. 

 Parking Brigittines :  

o TAC Saint-Gilles se mobilise pour la rencontre du 27 avril à 16H30 à l’Hôtel de Ville                

de Bruxelles 

o Action parking Brigittines : mis sur Loomio 

o Gaetan et Thierry informent la TAC régionale Bruxelles (Jan Busselen) 

 Soutien TAC locale Laeken : Gaetan, Bastien et Raphaelle sont d’accord pour être présents             

lors de leur première réunion afin de les soutenir. 

 Création sur Loomio d’un chapitre : groupe de réflexion « philosophie politique » 

 Partage des films d’animation HBH sur les réseaux sociaux. 

 Point « envoi ou non de délégués de la locale au comité de pilotage » renvoyé à la                

prochaine réunion de la locale Saint-Gilles. 

 Tout le monde peut mettre des problèmes concrets sur loomio. 

 TTIP : 

o Préparation d’une lettre pour les parlementaires : Michèle proposera un texte          

martyr sur loomio. 

o Présence lors de la plénière TTIP (date à confirmer) et s’arranger pour que l’action              

soit filmée. 

 Participation à l’action de soutien aux services publics : selfies et photos collectives. 


